

\* \* La plus grande bibliothèque du Japon, la bibliothèque de l'Université impériale (Teikoku Daigaku), contient 102,000 livres japonais et 78,000 européens ; elle est destinée exclusivement aux professeurs et aux étudiants. La bibliothèque publique de Tôkyô, fondée depuis vingt-cinq ans seulement, est riche de 120,000 exemplaires.

\* \* En Sibérie, en Laponie, en Islande, les journaux existent comme partout ailleurs. Dans les terres polaires proprement dites, ce sont les missionnaires anglais qui ont introduit l'imprimerie pour servir de moyen de propagande. A Goothab (Groënland), il a existé un journal esquimaux dès 1861, qui paraît encore sous le titre de : *Anaglintitt natin ginarmik susarumi hassas-sermerik*. Il s'est fondé récemment un autre journal groënlandais qui porte le nom de *Koladitt*. A Kamloops, Colombie Anglaise, le R. P. Lejeune publie un petit journal en langue sauvage, intitulé : *Wa-Wa*.

On vient de fonder, à Philadelphie, une publication périodique entièrement composée en latin et intitulée : *Præco latinus*. Elle renferme des nouvelles politiques, une chronique, des faits divers, et un roman-feuilleton : Robinson Crusœ traduit en latin !

\* \* Ce n'est pas un art trop aisé que celui d'être typographe au Japon ; les compositeurs ont devant eux des cases qui ne contiennent pas moins de 6,000 types ou signes différents, qu'il leur est indispensable de connaître tous. Il est vrai que pour les ouvrages philosophiques et théologiques, le tiers à peine est d'un usage courant. Il y a 133 journaux, dont 16 quotidiens à Tôkyô ; le plus répandu, l'*Asah*, avec un tirage quotidien de 100,000 exemplaires.

---